

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 274

SAN JOSÉ, MIÉRCOLES 6 DE ABRIL DE 1904.

AÑO 11

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N° 227.

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc^o Salazar Este, N° 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta ó estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita sólamente y con el exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convencerse cualquiera de que su gabinete dental reúne, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicitud y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 3 DE ABRIL DE 1904

SALIDAS

S. S.	"Almiral Dewy", N. York, vía Port. Antonio	el Martes
"	"Velvernon", para Mobile	el Jueves
"	"Chickahomany", para Bristol, Inglaterra	el Viernes
"	"Baker", para Nueva Orleans	el Sábado
"	"Harald", para Nueva Orleans	el Domingo

GUERRA RUSO-JAPONESA

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE, TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—
DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

FEDERICO ESPINOSA

LEY SOBRE CONTRABANDO

Exhibamos ese adfesio ante la pública opinión, á fin de que ella nos diga si tenemos ó no razón.

Reproduzcanos, pues, el artículo 1º

Dice así:

"El autor del delito de fabricación clandestina de "licores monopolizados" (por el Gobierno, ¡eh!) sufrirá una multa de mil colones y un año de confinamiento en Golfo Dulce ú otro lugar que el Tribunal designe, distante, por lo menos, cincuenta kilómetros del sitio en donde se hubiese cometido el delito".

"El que reincidiere sufrirá una multa igual y además un año de presidio."

"El que reincidiera por segunda vez, sufrirá una multa doble y será extrañado del país por cinco años."

"Si el reo no tuviere bienes con qué satisfacer la multa se conmutará ésta en confinamiento, presidio ó extrañamiento, según el caso, á razón de un año de la pena por cada mil colones."

Eso da vergüenza.

El Estado convertido en industrial, y no obstante castiga á los particulares para que no "defrauden" las rentas del Fisco.

Lo que es delito para el particular lo debe ser también para el Gobierno.

En toda ley debe prevalecer un criterio uniforme, si no la ley se transforma en una verdadera tiranía insoportable.

Erigir en delitos legales los actos propios del Estado es no sólo atentatorio, sino más aún: despótico.

El asesino es siempre un criminal, aunque cometa el crimen el Gobierno.

El ladrón es también otro criminal, aunque el ladrón sea el Estado.

Y entonces, ¿cómo se castiga la fabricación de aguardiente en

un particular, y no se pena tratándose del Estado?

Es más aún: ¿se castiga al particular porque el Gobierno tiene el monopolio de la fabricación de licores?

¿Qué contradicción más grandel Penar en los particulares los actos mismos del Gobierno.

¿Dónde está vuestra lógica?

¿Dónde vuestra conciencia?

Lo que es delito para los unos debe serlo también para el otro.

Si los primeros van á Golfo Dulce, el segundo debiera ir á la Siberia.

Si aquéllos pagan mil colones de multa, éste debiera pagar cinco mil.

Sí; la pena debiera ser más dura, porque el Gobierno, es decir, los de arriba dan siempre el ejemplo á los de abajo.

Más culpable es el Estado que los particulares.

Aquél puede arbitrar recursos de muchos modos; á los particulares les es muy difícil hacerse de medios para su subsistencia.

Por otra parte, un Estado industrial no es un Estado.

Un Gobierno que les dice á los miembros de la sociedad: yo soy también fabricante, y no sólo fabricante sino monopolizador, pierde desde luego su seriedad como Estado de derecho.

El Estado, al convertirse en fabricante de aguardiente, usurpa ese derecho á los particulares.

A él le corresponde, si se quiere, reglamentar la industria, si algo tiene que reglamentar; pero á los particulares les toca explotarla.

Eso es de ellos, señor Gobierno; y si tenéis actualmente el monopolio de esa industria, es porque se la habéis quitado.

De ahí que tantos infelices aparezcan como delincuentes á los ojos de Costa Rica, siendo meros industriales para el resto de la humanidad.

Hé ahí patente lo que venimos diciendo, esto es, que actos inocentes están calificados de delitos por nuestras leyes penales.

No tenemos un Estado constitucional, un Estado de derecho; tenemos sí, una casta erigida en Poder y ejerciendo ese Poder en mengua de los particulares, de la sociedad, de la Nación en masa.

Este editorial dolerá á más de cuatro, bien lo sabemos; pero no por ello deja de ser verdadero cuanto decimos.

Lo que no es delito para el Estado, tampoco lo debe ser para el particular.

Lo que no se castiga en el Gobierno, no debe castigarse, tampoco, en ningún miembro de la sociedad.

El Estado que haga la ley, que la administre; pero toca al particular ejercer libremente cualquier clase de industria, pagando, eso sí, cualquier impuesto justo y equitativo.

El Gobierno debe sostenerse puramente con lo que le saca á los particulares por medio del impuesto, pero nunca valiéndose de la explotación industrial.

Eso, hemos dicho y repetimos,

si posible fuere mil veces, corresponde á los particulares.

Y al ejercer una industria no hacen más que ejercer un derecho.

¿Queréis ver como ellos saben por intuición que debe ser libre la fabricación de licores?

Pues bien, el contrabando ha aumentado, después de vuestras leyes medioevales, de una manera alarmante.

Debido, ¿á qué?

Sencillamente á que habéis transformado en delito legal y penado hechos que no lo merecen.

Quitad ¡por Dios! esa ley horrorosa de nuestra legislación.

Os lo pedimos en nombre de la ciencia contemporánea, del Estado moderno, de las verdaderas ideas democráticas, de la Nación, de la humanidad entera.

Si sois justos, hacedlo sin titubear.

COLABORACIÓN

Enseñanza Pública

II

De actualidad también es, que el Gobierno intelectual y progresista del señor Licenciado Esquivel, restablezca la Universidad, por haber sido la institución docente más independiente, republicana, democrática y liberal que ha tenido la Nación. Hasta por recuerdo histórico de gratitud inmarcesible, creemos que debe restablecerse y organizarse la Universidad, con sus Facultades de *Derecho Medicina e Ingeniería* y cursos libres.

De sus aulas salió con corona de laurel el integérrimo ciudadano que hoy gobierna el país.

La Universidad debe conservarse, y organizarse nuevamente, levantándola á una altura envidiable hasta por orgullo nacional; de sus clases y aulas han salido también los hombres más ilustrados y talentosos con que cuenta todavía el país. El que no fué estudiante de Derecho, lo fué de la segunda enseñanza en los Institutos Nacional y Universitario, que pese á quien pesare no dejaron nada que desear; pues, aún sus mismos destructores, tendrán que confesar siempre, como personas caracterizadas que, la Universidad y sus Institutos, han dado mucho mejores resultados que su dispendioso Liceo, que nos ha sido más que una especie de pólipo y de esponja como el Ferrocarril al Atlántico. ¡Diganlo el lujo que gasta, las ideas aristocráticas que él sustenta; los sueldos duplicados y triplicados; sus exámenes sin examinadores ni crítica, y su matrícula de cien colones que se hace pagar..... para que sólo estudien los ricos!! ¡Pruebas al canto!!

El que no pertenezca al círculo de intelectuales, que bien saben todos cuanto valen, no puede aspirar ni conseguir jamás de los jamaces el puesto de profesor, por más competente que sea y aunque solicite de quien corresponda el examen de oposición y competencia. "El Liceo es un castillo feudal" ¡Parece que el Ministro está plenamente satisfecho de la dirección de Salinas, y de la de don Justo, que tanto se ha distinguido en el profesorado nacional? y, en fin, de tantos otros que han ido hasta á Chile á traernos ciencia nueva y literaria!!

En 14 meses se hizo un personaje acabado y pedagogo y profesor eminente de la ciencia nueva.

No hay mal que dure cien años, ni cuerpo que lo resista, se dice vulgarmente.

La Universidad y la segunda enseñanza tendrán que volver á su respectivo centro de gravedad.

"Las verdades históricas duermen paralelas á la popularidad; pero llegará el día de la verdad científica, y entonces se cancelarán las cuentas de la Enseñanza, del Banco y de los privilegios odiosos"

Se hace ya preciso un programa oficial y consejo de Instrucción Pública y un tribunal de examinadores especiales, al cual tendrán que ajustar la enseñanza que impartan, el Liceo de Costa Rica, el Colegio Superior de Señoritas, el Seminario, el Colegio de Sión y los Institutos provinciales, etc., etc., dando así amplia libertad á los conocimientos humanos, para que cada colegio siga "el Plan de Estudios" que tenga á bien para mejor competencia y estímulo de la juventud estudiantil; y á la vez, para que se fije con límite, lo que oficialmente exija la ley que al respecto se dé por el Ministerio de Instrucción Pública, como base fundamental de la enseñanza que se imparta y de los exámenes y títulos para su validez académica.

Tres condiciones indispensables necesita además la enseñanza para su positivo desarrollo. La primera de todas es la libertad de enseñanza. La segunda el restablecimiento de la Universidad como centro académico.

La tercera, dejar la segunda enseñanza á cargo de las Municipalidades respectivas y colegios particulares, y que el Gobierno proporcionalmente subvencione á cada Municipalidad de capital de provincia para el sostenimiento de los Institutos que se establezcan, dándoles libertad de acción.

Y como cuarta condición, que se admitan los exámenes de oposición y competencia, así como los exámenes por suficiencia ante el centro técnico de la Universidad, ó de cualquiera otro que reconozca el gobierno.

El Liceo imparcialmente hablando, no es una institución republicana ni es un instituto serio de segunda enseñanza; el Liceo es un establecimiento demasiado caro y por lo tanto, no está al alcance de los estudiantes pobres. Sus puertas están abiertas de par en par á los ricos; y por el espíritu de su enseñanza, fácilmente se comprende que persigue el propósito de formar un círculo aristocrático de petrimetros sin cerebro, sin instrucción seria ni conciencia.

Se ha pretendido que estableciendo una matrícula cara serán muy pocos los bachilleres y que solo podrán dedicarse al estudio los ricos; pero vive Dios que no es así como se hacen ciudadanos para la patria ni hombres para el porvenir con mil y más dificultades de pobreza y miseria muchas veces extremada hicieron sus estudios la mayor parte de nuestros personajes que figuraron hoy en primera línea por su instrucción y talento; y, por lo tanto, no podemos explicar, como es posible que aquellos que vieron de cerca la miseria y el hombre, mal vestidos y sin más amparo que la misericordia de Dios, de su inteligencia y amor al estudio, olviden todo ese pasado el más hermoso y perdurable de su vida, despreciando y cortando el puente hoy á multitud de pobrecitos de capital ó de recuerdos suficientes para vivir medianamente; pero..... ricos, riquísimos por su inteligencia despejada y gran aplicación al estudio.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

La Semana Santa de Cartago

(Continúa.)

Los comentarios han sido fuertes y desfavorables contra el señor Gober-

nador, quien sobreponiéndose á pequeñas pasiones ha debido asistir para rendir culto á Dios en nombre de sus administrados sin mirar al cura párroco que aunque digno, es siempre menos que el Redentor.

Los curiosos y murmuradores echaban de menos en las iglesias al grupo católico que se ha enfrentado con el Padre Trejos con el objeto de sustituirle por otro de sus simpatías. ¡Pol-re religión, si á las miras ambiciosas se posponen los santos misterios del Calvario y de la redención!

En cambio un mismo grupo presta apoyo incondicional á los Padres Capuchinos que, preciso es confesarlo, están fuera de las leyes del país, y su estancia no es legal porque de la tolerancia habida hacen guerra al clero regular que es el único autorizado por la Constitución.

El clero ha hecho esfuerzos por mantener el culto y la Semana Santa á gran altura; pero las autoridades se han divorciado de la opinión general demostrando que sólo ejercen sus altos cargos para proteger el pequeñísimo círculo de sus amigos.

Un amigo de alguna significación en la localidad decía: que desde las últimas elecciones de diputados, la situación de la primera autoridad es sumamente difícil entre los nacionalistas, y que si no hay un cambio, el poderoso partido que apoyó al Presidente puede darse por disuelto. ¡Lástima sería que así sucediera, cuando en él figuran personas de verdadero patriotismo y liberales!

El siete del corriente presenciará Cartago la marcha de cuatro señoritas, que imbuidas por un fanático van á encerrarse en un convento. Dolorosa impresión nos causó la noticia.

Desgraciados padres los que hoy lloran la muerte civil de sus hijas sin que á cambiar la resolución sirvan las lágrimas, los ruegos, la ancianidad ni el cariño filial borrado ante la frase ¡Dios lo quiere! Triste patria que vé alejarse de su suelo y de su espléndido sol, doncellas necesarias á su engrandecimiento para morir sin mérito ni sacrificio en la obscura celda de un monasterio. ¡El fanatismo lo manda! Más tarde dicen, partirán ocho ó diez que hoy están preparando.

¿No hay remedio á este mal? Creemos que si del mismo modo que se persigue al vago, y al vicioso así debería lo autoridad averiguar de donde procede el mal y poner remedio. Este ha de venir de afuera, en Cartago, hoy por hoy, no hay quien se interese. El Gobernador es esencialmente católico aunque no asiste á las procesiones, y está muy en armonía con las comunidades religiosas á quienes protege por consecuencia, urge que de arriba venga la regeneración á la histórica ciudad de Cartago.

Tío SIMÓN.

CABLEGRAMAS

San Petersburgo, 4.—De lo que se considera fuente fidedigna se sabe que se han comprado para el Gobierno ruso 4 cruceros que fueron construidos para Turquía y dos cruceros construidos para Francia. Por los seis navíos se ha pagado la suma de cuarenta millones de marcos. Se ha arreglado que los navíos se entregarán en ésta dentro de poco.

Seul, 4.—Arribaron á esta cinco trasportes trayendo á su bordo un regimiento de caballería japonesa. De las naves se trasladó inmediatamente al tren que le conducirá á Seul donde permanecerá por ahora. Tiene esta caballería mejores caballos y sus jinetes son más diestros que los que llegaron primero.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

París, 4.—Mr. Santos Dumont será condecorado con la insignia de la Legión de Honor.

Berlín, 4.—Despachos de San Petersburgo avisan que el Ministro chino en dicha capital ha ofrecido al Gobierno ruso que su Gobierno mantendrá la más estricta neutralidad, abandonándola solamente caso de llevar cualquiera de los beligerantes las hostilidades al territorio chino.

Ying Kow, 4.—El vapor británico "Tawon" flotado por el diario americano "Chicago Daily New", fué apresado hoy por la autoridad rusa porque á su bordo encontrábase dos criados japoneses. Estos hállanse presos y se ha colocado abordo del vapor una guardia rusa.

Londres, 4.—Hoy falleció en ésta la Princesa Eduarda de Saxe Weimr, de un agudo ataque de pulmonía.

Tokio, domingo.—La vanguardia del ejército japonés en Corea noroeste ocupó, sin encontrar oposición alguna, ayer tarde, la villa de Seng Chong. Esta villa está situada en el camino que conduce á Pekín á 18 millas al Oeste de Chon Ju y como á 40 millas de Wíjü.

Londres, 4.—La noticia recibida de la matanza de los tibetanos en Guru ha destruído completamente el poco interés que se tuvo en la lucha ruso-japonesa. La noticia de tanto derramamiento de sangre excita por lo general, un sentimiento de abatimiento, pues el público de este país opina en primer lugar, que no hubo necesidad de matar tanta gente y segundo, cree que podrá conducir á complicaciones con Rusia. Por ahora por lo menos, el público británico no desea otra guerra, porque las hostilidades implicarían tasas aumentadas. Uno de los periódicos liberales califica el incidente de guerra una de las manchas más negras que tiene la historia de Inglaterra. En la Cámara de los Lores, Lord Lansdowne explicó que todo lo que desea Gran Bretaña es un nuevo convenio con Tibet.

Seul, 4.—Se ha recibido informes en esta de que fuerzas rusas compuestas de infantes y ginetes están atraídas al contorno de los portales meridionales de Wíjü. Avisan los coreanos que los rusos están utilizando como coreanos, perros adiestrados.

Shanghai, domingo.—De buena tinta se ha sabido en ésta, que el teatro de las operaciones japonesas tiene la figura de un rombo irregular, cuyas esquinas son Antung, Newchwang, Kirin y Vladivostok. Una fuerza de 105,000 hombres se han desembarcado en un punto situado frente de Yakuth, en la Manchuria meridional, y marcha al Norte y Noroeste. Otro ejército de 40,000 hombres fué desembarcado en Corea Noroeste, y marcha hacia el río Yalú; otra fuerza cuyo número se ignoran, se ha desembarcado en el Noroeste de Corea y machan hacia al Oeste. Se supone que otra fuerza todavía atacará New Chwang del Suroeste. De un día á otro se esperan noticias de un encuentro. El deshielo continúa en el Río Yalú y los rusos se retiran hacia el Norte á paso lento. En ésta se calcula en 290,000 el número de tropas rusa en la Manchuria, pero es probablemente un cálculo exagerado.

Seul, 4.—En su avance hacia el Río Yalú las fuerzas japonesas tuvieron otro encuentro con los rusos en que les hicieron retroceder hacia el Norte. En el combate que tuvo lugar en Chong Ju, Corea setentrional, la lucha en las calles fué muy reñida. Se asegura que los rusos tuvieron 400 bajas y que gran número cayó en poder de los japoneses. Chong Ju, es población de considerables dimensiones, cercada de muros. En el mismo

combate un mayor japonés y 30 hombres de tropa fueron separados del grueso del ejército y capturado por los rusos. La mayor parte de las fuerzas japonesas, se han marchado de Chamulpó y demás puntos de desembarque con dirección al Norte.

Inmensas cantidades de municiones de guerra continúan llegando á Chemulpo. Se ha construído un tranvía desde el desembarcadero y por dos milas de distancia hay millares de culíes aumentando los inmensos montones de material de guerra formados á ambos lados de la vía. El tiempo ya es menos riguroso. Pronto estará en activa operación la campaña de tierra. La flota japonesa continúa intacta y no suspende por un momento su vigilancia en Puerto Arturo. No cabe duda de que los soldados del Mikado lograrán á cerrar completamente la entrada de dicho lugar, una vez que el tiempo les favorezca. Queda franqueable ahora solamente un canal muy estrecho. Los rusos han colocado en las bateaías de tierra gran número de cañones de doce pulgadas, sacados de los navíos. Los mares del Norte están completamente dominados por los japoneses. Se ha despachado al Japón la cabeza del heroico vice-Capitán Hirose. El cuerpo de éste héroe fué completamente destruido por una granada en momentos que abandonaba la nave que fué hundida en el ataque del 27 del mes pasado.

Londres, 4.—El corresponsal del Times en Wei Wai Wei, traza del siguiente modo la situación actual: El ejército del General Kuroki, se haya ya en posesión de intentar á forzar el paso del Río Yalú á la hora y punto que desea, pues parece que ha logrado obtener la ventaja estratégica y espera solamente el desarrollo de segunda movilización japonesa antes de dar el paso decisivo. Este desarrollo se está practicando ya, pero no me es permitido dar los pormenores. El terreno donde las fuerzas están operando se está estudiando con el objeto de hacer las operaciones de los cosacos menos valiosas que las de la magnífica infantería japonesa. En los encuentros librados entre las avanzadas de ambos ejércitos, los honores han sido hasta la vez más ó menos iguales.

De fuente fidedigna se sabe que los rusos están concentrándose sobre una línea tirada desde Liao Yang hasta Haicheng, situado al Sur de Mukden. Los reforzos procedentes del Norte y la tropa que se ha retirado de Puerto Arturo se están concentrando en los puntos indicados, listos para despachar al Yalú ó para oponerse al avance japonés de cualquier punto que venga.

Tokio, 4.—Cuando los japoneses sacaron á los rusos de Chong Ju, el lunes pasaron estos se retiraron en dos columnas la una por el camino de Kwekan, ya otra por el camino de Pekin. El avance japonés de Chong Ju, se hizo con mucha rapidez. Se esperan que los rusos tratarían de oponerse á esta marcha, pero no hicieron nada. Así es que no se cree que los japoneses encontrarán más oposición al Sur del Río Yalú. Chong Ju á causa de su posición topográfica es el punto estratégico más fuerte que hay entre Pin Yang y Wíjü. Además de estas ventajas naturales es hoy una antigua fortaleza coreana, cual si hubiera sido defendida con bizarría les hubiera costado mucho trabajo á los japoneses tomarla. Los japoneses se expresan muy contentos por la facilidad con que sacaron á los rusos de la fortaleza.

San Petersburgo, 4.—En los círculos militares de ésta reina la opinión de que la presencia del General Ku-

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Ordenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas á los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios á los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda á todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA

BAUTIZO

Parroquia del Carmen.—No hubo movimiento.

Merced.—No dan movimiento.

HOTELES

Imperial.—Entraron: H. J. Baker, C. W. Lindo, salieron Fe^o Zamara M Breale.

Internacional.—Entraron: Juan Alfaro, Adolfo García, Ramón Rodríguez, Lucas Angulo, Pío Julio.

DEFUNCIONES

Día 6.—Justo Peña Oviedo 49 años, hijo de José Peña y María de Jesús Oviedo, Distrito Mata Redonda, María Matilde Meza Sanabria de 3 meses 17 días hija de Antolino Meza y Matilde Sanabria, Distrito Merced.

Hospital.—Entraron 3 hombres.

SEGUN DICEN

En el Cuartel de Policía existen tres calabozos, los cuales han tomado nombres que hoy se usan familiarmente entre los gendarmes.

Los calabozos dichos se llaman "El Derecho", "EL CENTINELA" y "El Poas", pues, según ellos, cada uno de estos bastones del progreso ocuparán su correspondiente prisión.

¿Conque esas hay? aprisionar á la prensa indepediente.

A imitación de la Escuela de Comercio por correo, se ha establecido en este país, una escuela de Tiranía por correo, el autor es Zelaya y el discípulo es el desgobernado de Costa Rica.

AVISOS NUEVOS

AVISO

Se desea comprar un refrigerador mediano que sea barato. Se paga al contado. Dirigirse á esta Redacción.

MARIA LOUISA CASTRO DE SOLANO OBSTÉTRICA

Graduada por la Facultad de Medicina de la República, ofrece sus servicios profesionales en la calle 18 Sur, 150 varas del Palacio de Justicia.

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1^o Porque son fabricadas de una manera científica é irreprochable, con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2^o Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origen de muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA

De la Universidad de Michigan

Ha trasladado su oficina á la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo. Hora de oficina de 8 a. m. á 4 p. m.

AVISO

En la conocida Fábrica y Almacén de Muebles de Jorge Morales Bejarano hay un constante y variado surtido de muebles de todas clases formas y precios. También se forro toda clase de muebles de sala.

JORGE MORALES BEJARANO,
Empresario Constructor.

ropatkin tan cerca de la frontera indica que se puedan esperar operaciones activas en cualquier fecha.

Información y crítica

PERSONALES

—Después de algunos días que estuvo de paseo en ésta don Federico Streiber, hoy regresó á Esparta.

—Don Alberto Young partió hoy por el tren del Pacífico á su finca en Turricares.

—Don Hector Chartier maquinista de las locomotoras del Ferrocarril al Pacífico en la sección de Esparta á Puntarenas, se encuentra en ésta.

—Hoy partió para Liberia á desempeñar el puesto de maestro, el joven José Román R.

AYER

Llegaron procedentes de Puntarenas algunas distinguidas señoritas que vienen á estudiar al Colegio de Sión.

Entre ellas María Rosa Angulo, Emilia Céspedes y Clemencia Guido, de jando en la comarca un lugar vacío difícil de llenar.

EN ALAJUELA

Se preparan para un espléndido baile que tendrá lugar mañana en celebración de la pascua pues el que tenían preparado para el Domingo de pascua se trasfirió por acontecimientos trágicos.

CLUB FERROCARRILERO

Con este mote se instalará uno en la ardiente Alajuela.

El fin que persigue dicho círculo es el de hacer propaganda por que se lleve á cabo el ferrocarril á San Carlos, el cual reportaría muchos bienes al país.

Es bueno que el Gobierno se fije en esta obra y que ayude á los empresarios del país.

Ya el Club Ferrocarrilero dió su toque de atención, es probable que lo se eunden otros círculos con el mismo fin.

El Domingo nueve del corriente será la primera reunión. Este centro cuenta con las simpatías de la sociedad de Alajuela que siempre simpatiza con el adelanto de nuestra patria.

EN EL NUMERO

de ayer se nos escaparon algunos errores. El corrector no tuvo tiempo para corregir debidamente y por eso escapóse entre otros muchos Hacienda sin h. Disimule el amable lector.

DE ADMINISTRACION

Dirigir toda la correspondencia para "EL CENTINELA" al apartado 534.

FERROCARRIL AL PACIFICO

Por fin cesaron las intrigas y los cuentos en el famoso Ferrocarril al Pacífico.

Los corrillos y partidos han muerto y todos admiran y respetan el orden y cordura con que maneja aquello el utilitario don Alberto. Ya los empleados de una oficina no pasarán á la otra á hacer tertulia y criticar los demás jefes. Don Alberto ha quedado por encima sin reparar que para hacer bien á la patria las amistades no son obstáculo.

Hombres como este merecen elogio general.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO.

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero **COLECCION**, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

—(DE)—

CASIMIRES

SASTRERIA MURLO HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas.—Calle central, Sur, nos. 31 - 32.— Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

—(DE)—

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOSEN TIEMPO DE ECONOMIA!

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á *La Mascota*, E. PAGÉS y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LUGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

“EL AGUILA”

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

ISIDRO MARIN CALDERON

— ABOGADO Y NOTARIO —

100 varas al Sur del Teatro de Variedades.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Télesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTÍSTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS

CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Mojón.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

—(DE)—

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de **¢ 1.00 VARA CUADRADA PERO AL CONTADO**. Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12½ por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de “El Centinela”